

LA POBLACIÓN DE ORIGEN MEXICANO EN LOS ESTADOS UNIDOS

Yo soy mexicano, de acá de este lado

*Roberto Ham Chande**

Ya sea que nos parezca bien, que seamos indiferentes o que nos disguste, son muchas las áreas donde la sociedad y la nación mexicanas están fuertemente ligadas a los Estados Unidos. Aunque aceptamos que esto es particularmente cierto en los campos económico, político y cultural, las relaciones entre ambos países presentan otras facetas de gran relevancia entre las que también destaca lo demográfico. Para ponderar su importancia basta mencionar que casi la totalidad de la población de origen mexicano (POM) que vive fuera de México se encuentra en los Estados Unidos y que su monto y efectos sociodemográficos para ambos países son muy significativos. Las cifras del censo de 1990 de los Estados Unidos indican que en ese país la POM es de 13.5 millones, y constituye 5.43% de la población total, cantidad que equivale a 17% de las gentes censadas en México y es superior al tamaño demográfico sumado de los seis estados nortños que colindan con los Estados Unidos y por su número es mayor que el conjunto de las cuatro mayores áreas urbanas del país —excepto la ciudad de México—: Guadalajara, Monterrey, Puebla y Ciudad Juárez. Por su efecto, las remesas en dinero que la POM envía hacia México constituyen la cuarta fuente de divisas.

Una característica principal de la sociedad estadounidense es que está constituida por un mosaico de etnias y nacionalidades procedentes de todas partes del mundo, dominada por una mayoría blanca de origen europeo, formando grupos que no siempre conviven en armonía, que en gran medida se segregan entremezclándose sólo parcialmente, muy lejos de ser un crisol total. A excepción de las tribus de indígenas americanos, nativos originales, la gran mayoría de los habitantes de los Estados Unidos reconoce antecedentes migratorios en algún momento de su genealogía. Así, por POM entendemos la población de los Estados

Unidos que en los censos se autodeclara de origen mexicano ya sea por haber nacido en México o por tener ascendencia mexicana.

Respecto de los orígenes de la POM existe una salvedad histórica, la minoría mexicana en los Estados Unidos no empezó como migración hacia ese país, sino que tuvo su origen a mediados del siglo pasado por la anexión de los antiguos territorios mexicanos del norte y la creación de la actual frontera, que convirtió a los 84 000 residentes mexicanos de esas tierras y de esas épocas en habitantes involuntarios de los Estados Unidos, la mayoría de ellos concentrados en Nuevo México. Sin embargo, los grandes volúmenes de la POM del presente siglo han tenido como fuente principal de su incremento la migración desde México.

En la segunda mitad del siglo pasado hubo escasa migración mexicana hacia los Estados Unidos, pero este proceso migratorio sí ha sido determinante en la presente centuria. A grandes rasgos, en las primeras tres décadas el factor de atracción fue la mano de obra requerida por el desarrollo agrícola y minero del suroeste americano, junto con la construcción del ferrocarril. Al mismo tiempo, en México se precipitaban las condiciones socioeconómicas que desembocaron en los conflictos de la revolución como factores de expulsión. Aunque la gran depresión económica en los Estados Unidos fue la causa de una expulsión de POM disfrazada de “repatriación”, posteriormente las necesidades de la Segunda Guerra Mundial originan el programa de braceros como nueva etapa de atracción migratoria. Luego de la suspensión de este programa en 1964, las diferencias salariales y de oportunidades de trabajo entre ambas naciones siguen siendo la explicación de los continuos flujos migratorios. En los últimos años, los periodos de bonanza en los Estados Unidos y de crisis en México han incrementado la migración del sur hacia norte y como elemento primordial destacan

* *El Colegio de la Frontera Norte.*



las reformas a las leyes migratorias (IRCA) de 1987 que legalizaron 1.2 millones de migrantes mexicanos indocumentados. Entre 1981 y 1988 inmigraron legalmente

569 000 mexicanos, mientras que por efectos de la reforma y la amnistía en 1989 tan sólo se admitieron 405 000.

La primera característica que resalta en

la dinámica de la POM es su acelerado crecimiento. Las cifras censales de los Estados Unidos dicen que de 1970 a 1980 su población total creció 11.5%, de 203.2 aumentó a 226.5 millones; el incremento de la POM fue de 97.3%, que de 4.43 se elevó a 8.74 millones. Con los datos de 248.7 millones de población total en 1990 y de 13.5 millones de POM en la última década censal, el aumento en la población total fue de 9.8% y el de la POM de 54.4%. Estas diferencias en los porcentajes de crecimiento se reflejan en la mayor participación de la POM en la población total: 2.2% en 1970, 3.9% en 1980 y 5.4% en 1990. Es posible que los incrementos de la POM entre 1970 y 1980 sean en realidad menores ante la poca captación de indocumentados en el censo de 1970, cuestión que se subsanó en notable medida en los censos de 1980 y 1990.

Aunque en términos absolutos la POM haya aumentado significativamente, su distribución geográfica ha estado determinada por sus antecedentes históricos, concentrándose en California y Texas y sin mayores cambios porcentuales en los últimos años. De acuerdo con los datos censales de 1990, 45.3% de la POM se encuentra en California y 28.8% en Texas, de manera que las tres cuartas partes habitan en sólo esos dos estados. De ahí que el salto numérico sea muy grande respecto de la siguiente entidad en importancia, que es Illinois con 4.6%, en razón de la comunidad mexicana residente en la ciudad de Chicago. Los estados de Arizona, Nuevo México y Colorado, del suroeste de los Estados Unidos reúnen el 9.1%. Los seis estados citados casi conjuntan 90% de la POM y, con excepción de Illinois, se trata de la región de los Estados Unidos más próxima a México.

La POM tiene una estructura más joven que el resto de la población de los Estados Unidos, producto de una mayor fecundidad y de la migración que recibe desde México. La edad mediana es de 24.3 años en comparación con 33.0 de la población total estadounidense. En cuanto a su distribución en grandes grupos de edad, la población total de los Estados Unidos tiene 22.3% en las edades menores de 0-14 cuando hay 32.0% en la POM. Para las edades intermedias 15-64 los porcentajes son muy parecidos, 65.6% y 63.6% respectivamente, y sí existe una gran diferencia en la parte correspondiente a la población de 65 y más años, donde se dan 12.1% y 4.4%. A su vez, es interesante comprobar que la población de México tiene una estructura aún más joven, de una edad mediana de 19 años, 38.3% de población menor de 15 años, 56.9% en las edades 15-64, y 4.2% en la parte superior. Indicaciones de que la POM se encuentra en una etapa intermedia de transición demográfica entre la de México y la general de los Estados Unidos. **DemoS**

DISTRIBUCIÓN GEOGRÁFICA DE LA POBLACIÓN DE ORIGEN MEXICANO (POM) EN LOS ESTADOS UNIDOS							
(absolutos, porcentajes, porcentos acumulados, y tasas de crecimiento anual, 1980 y 1990)							
	1980			tca 80-90	1990		
	POM	%	Σ %		POM	%	Σ %
California	3 635.8	41.6	41.6	5.20	6 119.0	45.3	45.3
Texas	2 753.1	31.5	73.1	3.46	3 890.8	28.8	74.1
Illinois	410.8	4.7	77.8	4.18	623.7	4.6	78.7
Arizona					616.2	4.6	83.3
N.México	839.4	9.6	87.4	3.80	328.8	2.4	85.7
Colorado					282.5	2.1	87.8
Florida	78.7	0.9	88.3	7.19	161.5	1.2	89.0
Washington					155.9	1.2	90.2
Michigan	1 022.6	11.7	100.0	3.65	138.3	1.0	91.2
Otros					1 179.3	8.8	100.0
Total	8 740.0				13 496.0		

Fuente: US Bureau of the Census, 1980, 1990.